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! ! ! !本报讯 （记者 孙云）上海
市残疾人康复职业培训中心近日
揭牌，成为复旦大学中国残疾问
题研究中心研究实践基地。双方
将结合高校理论研究优势和残联
机构实践工作优势，推动残疾人
康复理论研究和实践工作更好地
发展。

复旦大学中国残疾问题研
究中心是一家立足于我国残疾
预防与残疾人事业发展的现状
和特点，提出系列政策建议，解
决重大的理论、政策和实践等
问题，推动与残疾问题相关的
教学科研工作的开展，为中国
残疾问题治理提供决策支持的
研究单位。
上海市残疾人康复职业培训

中心成为中国残疾问题研究中心
的第 !家实践基地，将发挥双方
各自优势，建立完善人才培养合
作机制，共同打造公共卫生人才
高地。同时，借助高校优势，为康
复中心事业的发展建设、转型发
展出谋划策并提供强大的智力、
技术和人才支持，全面提升中心
科研和学科建设的水平。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）上海市
首家公立康复医院上海市阳光康
复中心迎来成立 "#周年之际，记
者获悉，中心即将迎来扩建，“十三
五”期间床位将从现有的 $##张增
加至 "###张，更好满足日益增长
的工伤康复和残疾人康复需求。

"#年前，为加快推进上海残
疾康复事业发展，上海市残联牵头
成立上海市阳光康复中心（上海市
养志康复医院）。成立之初，“康复”
对于许多人来说还是一个十分陌
生的新名词，有不少脑梗患者因为
不了解康复的意义和功能，错过了
手术后马上开始康复的黄金恢复
期，导致一些本可以恢复的肢体功
能最终无法恢复，给自己和家庭都
带来沉重负担。少数人则对“康复”
存在误解，以为“康复”能让患者甚
至已经残疾的患者“躺着进来，跑
着出去”，由于期望值过高，导致康
复效果不佳。还有一些工伤患者不
了解康复相关政策，因为对康复费
用等方面的顾虑，错过康复机会。

种种原因导致阳光康复中心
成立之初入院患者并不多，但之后

随着媒体宣传和各级残联部门的
介绍普及，特别是类似“上海好邻
居王海滨”“被继母殴打头部致残
的小中宝”等新闻人物来到阳光康
复中心并取得明显的康复效果，再
加上工伤康复补助等政策推行和
阳光康复中心纳入医保结算体系，
康复理念逐渐深入人心。如今，中
心床位早已供不应求，"#年来，入
院总量达到 %%&'$人次，累计服务
残疾人 (!万人次。
为更好服务市民需求，中心与

同济大学牵手，建设同济大学附属
康复医院，设立同济大学康复治疗
学系，加大康复人才培养力度。同
时，床位扩建也列入上海残疾人事
业发展“十三五”规划，二期将新增
"###张床位，在医疗康复、职业康
复、社会康复、教育康复等领域，推
动残疾人康复服务模式不断创新。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）“爱在
上海 温暖‘星’灵”(#"! 年自闭
症儿童夏令营上海站日前在嘉定
区残疾人活动中心“阳光天地”内
举行。全市 $#户自闭症儿童及其
家属代表、志愿者代表等参加夏
令营，学习生活技能，观看文艺演
出，参观嘉定博物馆和上海汽车
博物馆。
活动由中国残疾人福利基金

会、上海市残疾人福利基金会主
办，嘉定区安亭镇人民政府、嘉定
区残疾人联合会共同承办。为支
持夏令营更好举办，上海鼎定建
设工程有限公司向中国残疾人福
利基金会捐赠 )#万爱心款。

! ! ! !本报讯（记者 孙云）!月"日，
《残疾预防和残疾人康复条例》!下
文简称"条例#$正式实施，这是我国
残疾人事业发展过程中的一件大
事，将从制度层面推动我国残疾预
防和残疾人康复事业持续健康发
展。近日，上海的实施细则正在向市
残工委各成员单位征求意见中，不
久将会正式公布。今年初，《上海市
残疾人康复服务“十三五”实施方
案》也已正式公布。在两项纲领性政
策的指导下，上海残疾人的残疾预
防和康复服务预计将会在“十三五”
期间实现长足发展。

首部综合性法规
《条例》颁布实施标志着我国残

疾预防与残疾人康复工作进入法制
化轨道，是残疾预防和残疾人康复
工作最权威、最全面的一部法规性
文件，也是我国关于残疾预防和残

疾人康复工作的第一部综合性法
规。《条例》规定了残疾预防工作的
基本原则，要求覆盖全人群和全生
命周期，以社区和家庭为基础，坚持
普遍预防和重点防控相结合；建立
残疾人信息收集、共享制度，以解决
残疾人信息不全、底数不清的问题；
明确将残疾预防融入疾病防控、母
婴保健、交通安全、生产安全等相关
行业管理服务之中。

细化部门职责
为更好贯彻落实《条例》，上海

市残联正在起草制定本市的《实施
意见》。据市残联康复处负责人介
绍，草拟中的《实施意见》将《条例》
里提到的部门职责进一步细化，主
要包括"#个方面的内容：减少出生
缺陷和发育障碍致残% 控制传染性

疾病%加强慢性病防治%加强精神疾

病防治%严格安全生产监管%强化道

路交通安全管理% 加强食品药品安

全监管% 加强饮用水和空气污染治

理干预%增强防灾减灾能力%减少儿

童意外伤害和老年人跌倒致残&

“十二五”以来，本市的残疾预
防和残疾人康复工作发展迅猛，处
于全国的前列。许多指标已经高于
国家残疾预防行动计划中的部分指
标，年康复服务量达到了'!万人次，
康复服务覆盖率达到&&*%+，因此，
将更多体现上海特色和领先水平。

提升康复效能
在提升康复效能方面，《实施意

见》草案提出，全市每个区至少有一
所(##张以上床位的康复专科医院，
有需求的残疾人可以得到家庭医生
优先签约服务，符合条件的重度残
疾人将得到居家医疗护理服务，有
需求的残疾人基本康复服务率达到
&,+以上，残疾人康复服务有效

率!&#+，有需求的残疾人辅助器
具适配率超过&#+。

实现"健康上海#

市残联相关人士也指出，由于
老龄化、工业化、城镇化和疾病谱变
化等因素的影响，超大型城市残疾
预防的形势也存在复杂性和严峻
性，残疾发生率居高不下。另外，生
态环境、食品安全以及不良生活习
惯等社会影响因素增多，残疾的风
险也在加大。现有的康复服务方面
仍无法满足残疾人日益增长的需
求，例如上海的自闭症儿童康复补
贴仅为北京的"-$。
未来几年，上海要将残疾预防

和残疾人康复进一步融入本市建设
健康上海和医疗体制改革的大局，
推动“健康上海”战略目标加快实
现，增强全社会残疾预防和康复的
意识与能力。

上海《实施意见》即将配套出台
!残疾预防和残疾人康复条例"!月"日实施

脑瘫少年训练2年成水中蛟龙
"#岁单毅恒摘得全国残疾人游泳锦标赛 $枚奖牌

上海市残疾人
康复中心挂牌

温暖!星"灵
夏令营举行

上海首家公立康复医院将新增床位 %&&&张
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" 残疾患者在成果汇报会上表演轮椅舞蹈'蜕变( 李铭珅 摄

! ! ! !就在两年前，"$岁的单毅恒还
不能独立迈过松江体育场的铁门门
槛，没人搀扶的话，他会摔跟斗。然
而，")岁的单毅恒，已经成为松江
体育场游泳馆中畅游碧波的水中蛟
龙。在 %月底的 (#"!年全国残疾人
游泳锦标赛上，上海代表团共获得
)枚奖牌，他一人就独揽两银两铜 '

枚奖牌。两年时间，在这个脑瘫少年
的身上，发生了什么奇迹？

脑瘫少年爬上高山
脑瘫，大多数人会顾名思义，以

为是智力有问题，其实，脑瘫的全称
为“大脑性瘫痪”，是因为脑发育不
完全、脑损伤所致的运动功能障碍。
脑瘫患者首先并不是智力残疾人，
而是肢体残疾人，但有时也会伴有
智力缺陷等问题。

正是因为脑瘫导致的智力问
题，单毅恒只能在普通学校随班就
读，再加上上肢僵硬内勾、下肢肌肉
萎缩无力，过去很多年，他一直是在
身体的剧烈晃动中向前迈步。幸运
的是，单毅恒有个不服输的父亲.

“我的儿子有什么不可以？即使抱，
也要把他抱上山顶！”所以，连走路
都不方便的他，爬上过天柱山，游览
过从北戴河到三亚的大好河山。

康复训练发掘天赋
正是由于父亲的坚持，(#")

年，单毅恒参加了松江区残联与松
江区体育局合作开展的“体育促进
康复”项目。执教游泳 '#年的教练
钱卫刚第一次见到单毅恒，并没想
到，这个刚拿到二级残疾人证的孩
子，语言能力评分 %)，运动能力评

分 '#，综合得分 ')，抬腿跨门都要
摔跟头，竟然后来发生蜕变。
起初，钱卫刚为单毅恒掰手掌，

指导他做引体向上、压双腿、走路等
训练，只是单纯地出于康复目的，每
周一次。通过大半年训练，单毅恒的
上肢活动能力大幅提高。钱卫刚想：
“既然体育促进康复的效果这么好，
我们能不能做得更多？”

他开始让单毅恒接触泳池，最
初，扶着他在浅水区慢慢行走，一年
后，单毅恒已学会了 '种游泳姿势。
钱卫刚发现，单毅恒几乎是具有游
泳天赋。你看他，水中如蛟龙，有不
少孩子在池中训练时都会主动凑上
去与他交流切磋，到了岸上，发现他
的“真相”后都大吃一惊，少数甚至
因为接受不了他摇摇摆摆的特殊模
样而默默走开。从某种意义上说，一

池碧水似乎是为单毅恒准备的，是
最适合他赢得人生的地方。

"不可能$成为%可能$

(#")年，刚接触游泳不足半年
的时候，钱卫刚提议让单毅恒参加
一次健全人的游泳比赛。毫无悬念，
单毅恒落在最后一名。从池子里爬
出来，单毅恒不太开心，单爸爸却十
分感动，他记忆犹新：“现场观众全
部都在为他呐喊加油，游到终点时
掌声雷动。”他也鼓励儿子，毕竟他
才学了半年，而且，对手都很强劲。
单毅恒想了想，眼睛又亮了。
在那之后，单毅恒更加刻苦地

做康复训练。今年再次参加同一项
比赛，他获得了自由泳第五名和仰
泳第三名，完成了战胜健全人这项
“不可能的任务”。

今年 '月，为迎战 %月 ((日至
(%日的全国残疾人游泳锦标赛，单
毅恒正式开始参加集训备战，每天
的中午、晚上各训练一次。初出茅庐
的小孩子集训两个月就想参加全国
比赛，这在周围人看来简直不可思
议。然而，一次次艰苦的训练之后，
单毅恒又实现了一件“不可能的任
务”，他为上海代表队贡献了全部 )

枚奖牌中的 '枚！而且，在自由泳、
蛙泳、仰泳、蝶泳 '个项目全面开
花，无一落空。
两年的游泳训练，让单毅恒找

到了适合的“前进”方式，也让他收
获了成长。两年前那个不爱说话的
孩子，已经长大成为开朗热情、爱热
闹的少年。在他的身上，人们看到了
“体育促进康复”的意义和魅力。
通讯员 张小小 本报记者 孙云


